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南通为“1115”工程
培养对象上“开学第一课”

本报讯（记者 王艳芳）8月 27日，南
通市教师发展学院为“1115”工程培养对
象举办了一场《习近平总书记教育重要论
述讲义》专题读书会。这也是该市教师发
展学院增挂“中共南通市委教育工委党
校”牌子后，突出党校特色，精心设计安排
的“开学第一课”。

本次读书会采用“主会场+网络视频
分会场”的形式，聚焦“提升思想政治素
质，加强师德师风建设”主题，重点对《习
近平总书记教育重要论述讲义》予以专
题学习研讨。全市领航校长培养对象、
教育家型教师培养对象（特级教师后备
人才）、卓越教师培养对象等 300余人通
过线上线下的方式参加了此次活动。“专
家高位引领指点迷津，同伴细腻分享梳
理脉络，院长们精准点评解答疑惑，这让
我们真正开启了一场精神之旅！”南通市
特级教师后备人才、南通市启秀中学教
师赵晓燕说。

据了解，2020年 10月，南通市教育局
印发文件，提出用 10年左右时间，在全市
中小学遴选和培养 10000名左右骨干教
师、1000名左右卓越教师、100名左右教育
家型教师和 50 名左右领航校长，简
称“1115”工程。

网络满格 状态满分
■本报记者 任素梅

网课“拍了拍”你，并说了句“开学
啦”！2021年秋学期来临，随着新冠肺
炎疫情得到有效控制，江苏高校陆续
公布开学时间及返校要求。各高校按
照“延期返校不停教，延期返校不停
学”要求，因校制宜“备战”开学，大家
网络满格、状态满分。记者了解到，目
前我省有的高校已经线上开课，有的
即将开启“云端”模式，还有的却静悄
悄地放起了暑假。

别样新学期，网课也精彩

根据省教育厅统一要求，江苏高
校按照秋季学期校历安排线上教学，
9月 15日前不安排学生返校。各高
校遵循“学校好管理、教师好操作、学
生好完成”的实施原则，认真做好在
线教学组织实施工作，保障学生延期
返 校 期 间 有 序、有 效 地 开 展 在 线
学习。

8月 30日是中国药科大学新学期
线上教学的第一天。当天，药大学子
通过学校在线课程平台、教室“云录
播”平台和中国大学MOOC平台进行
在线学习。任课教师化身平台“主
播”，将知识和讯息传递给身处全国各

地的学生们。截至目前，该校已开设
线上理论必修课 565门次，建立信息沟
通群980个，参与教师534名。

“这堂课所讲的机床也称作车床，车
床上方有一排红色数字 C6132A……”
与药大学子不同，南京理工大学学生
已在线上课一周。在金属工艺实践课
上，一名教师专门讲解，一名教师负责
操作，另一名教师用手机拍摄，几位精
心配合，让学生不仅学得了理论知识，
还了解了实操程序，大家面对屏幕看
得仔细、学得通透。

深化“云培训”，助力“云开学”

“需要‘出镜’吗？”“选择什么样的
模式？”“哪一个直播平台更好用？”提
及线上授课，不少教师都抛出了这样
的问题。为了帮助教师们更好地线上
开课，许多高校在教师培训工作上用
心思、花功夫。

江苏大学前不久发出通知，9月 6
日起按照原教学计划进行线上教学。
在临近开学的这段宝贵时间里，学校
组织骨干力量为“新手”教师们“开小
灶”，寻求“云上课”的最佳打开方式。

据了解，2020年，江苏大学电气信

息工程学院就成立了“线上教学答疑
指导专家团”，组建“线上教学互助微
信群”，缓解了教师线上教学压力。8
月 17日，接到学校相关通知后，作为线
上教学指导团成员之一的“电路”课程
负责人李长杰立刻做好准备。他第一
时间统计了没有线上教学经验的教师
名单，并征集教师们的需求和疑问，以
视频直播的形式开设了一堂实操培
训课。

从“出镜”的必要性到各类教学
平台的优劣介绍，李长杰教得游刃有
余。“线上教学推广是挑战也是机
遇。视频回看、资料分享、发送弹幕
等互动功能很受学生青睐，有助于帮
助老师更好地实现教学互动，科学评
估学生的学习效果。”李长杰告诉记
者，这样的培训可以让教师消除顾
虑，其实直播授课并没有想象中那
么难。

“疫”尘不染，等你归来

在大部分高校有序安排“云开学”
的同时，东南大学“不走寻常路”，开启
了暑假模式。

按照原定教学计划，东南大学应

于 8月 2日放暑假。疫情发生后，学校
发布通知，暂不执行放假计划，将秋季
学期提前至 8月 2日开始。学生放假
时间和教职工轮休时间相应后延。8
月 24日，该校再发通知：所有在校生自
8月 30日起补放暑假，放假时间为 8月
30日至 10月 10日，10月 11日继续秋
季学期课程。

东南大学要求学生们离校后未经
学校批准，一律不得返校，并合理安排
假期生活，做好个人防护，保持良好状
态。假期，该校在做好学生健康摸排
工作的同时，校园内各项设施消毒工
作也进入常态化，确保校园“疫”尘不
染，等候学子们的归来。

教育教学活动的正常开展离不开
安全有序的教学环境。按照疫情防控
要求，我省各高校认真制订各类应对
预案，精心部署后勤服务保障等系列
工作，为开学复课“保驾护航”。各校
在每日定时清洁消毒的基础上，继续
加大对校园的消杀防控力度，每天至
少打开教学科研办公楼宇、学生公寓、
图书馆等公共场所的门窗通风 3次，确
保为广大师生提供一个健康、卫生、安
全的校园环境。

新学期来临，江苏高校陆续“备战”开学——
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让棠中女排之花铿锵绽放
■通讯员 孙永平 见习记者 汤文清

一年 365天，大约有 350天，能在
徐州市铜山区棠张中学排球训练馆
看到刘琪和宋爱菊。她们 8岁就开始
在棠张中学打排球，师范毕业后双双
回到母校担任排球教练。20多年来，
她们带领棠中女排走出徐州，驰骋全
国，冲向世界，将一批批学子送进高
等院校深造。

从“招兵买马”
到以进入棠中女排为荣

今年 42岁的刘琪和宋爱菊，是棠
中高级教师，同时也是徐州市女子排
球队教练，从小就一起在棠中女排训
练。1991年，球队因连续多年高考失
利开始衰落，队员们纷纷“逃离”，一
度只剩下刘琪和宋爱菊两名队员。
她们一边锻炼一边学习，最终以优异
的文化成绩双双考入徐州幼儿师范
学校。

之后，这股韧劲和情谊一直在她
们身上延续。毕业后，她们回到母校
任教。刚来时，球队只有二三十名队
员，两人姐妹同心，凭着敢闯敢拼的
精神，到处“招兵买马”，同时实行军
事化管理，提高训练要求和强度。

很快，在她们的带领下，这支农
村中学的球队异军突起，在国内外各
级各类排球比赛中崭露头角。在我
省第十八届、十九届运动会上，她们
共为徐州市代表团摘得 13枚金牌。
2019年，球队在全国中学生排球联赛
中技压群芳，入围 2020年在巴西举办
的世界中学生排球锦标赛。如今，棠
中女排已发展到近百人，招牌越发闪
亮。在刘琪和宋爱菊的办公室内，各
种证书、奖杯摆了满满一面墙。

比赛取得佳绩的同时，球队的高
考成绩也同样骄人。近年来，球队为
南京大学、东南大学、中山大学、北京
体育大学等重点高校输送了大批人
才，成员均考入了理想学校。

刘琪和宋爱菊这对姐妹花连续
多年获得全国中学生排球赛“优秀教
练员”称号，并被评为 2020年第四届

“铜山模范”。如今，徐州市的孩子都
以能进入棠中女排为荣。

做孩子们的“代理家长”

每天清晨 6点，刘琪和宋爱菊就
开始带着队员在田径场、力量房、排
球馆晨练，风雨无阻。下午 5点是老
师下班时间，但对于刘琪和宋爱菊来
说，晚上的工作才刚刚开始。她们会
先带领队员进行 3个小时的训练，然
后再陪着她们上晚自习。晚上 10点
多，孩子们都回到宿舍洗漱完毕上床
睡觉，刘琪和宋爱菊要一一确认孩子
们已盖好被子后，才回去休息。

队员中有不少是留守、单亲儿
童，缺乏亲人的关爱，刘琪和宋爱菊
不知不觉中成了她们的“代理家长”。

队员年龄最小的只有五六岁，洗漱的
时候甚至够不着水龙头。刘琪就一
个个把她们抱起来，帮她们洗衣服，
教她们整理床铺。有的孩子因想家
大哭，宋爱菊就轮流抱在怀里哄。部
分孩子放假无处可去，她们带回家悉
心照顾。两位教练的家中都一直为
队员专门留着一个房间。2015年，有
两名家境困难的队员考上大学，刘琪
和宋爱菊一直资助她们直至大学
毕业。

处在青春期的孩子，往往性格
叛逆。刘琪性格直爽开朗、雷厉风
行，就扮演“父亲”的角色，开导那些
内向沉默的孩子；宋爱菊轻声慢语、
温柔细致，像妈妈一样慈爱，急躁不
安的孩子到她这里就会慢慢平静下
来。有一次，她们发现队员小梦偷拿
了同学 50元钱，没有公开批评，而是
让家长先将钱赔给同学，然后要求小
梦为自己的行为“埋单”——每个月
从零花钱里挤出 5元或 10元作为处
罚。凑够 50元后，她们又将钱还给了
家长。经过两位教练的苦心引导，小
梦终于认识到了错误，后来顺利考上
了大学。

刘琪和宋爱菊经常嘱咐队员们，
“考上大学绝对不是学习的终点，学
习是一辈子的事。”队员刘晨曦接到
南京大学录取通知书后，暑假里主动
找老师补课，在拍摄电影《夺冠》期间
仍然见缝插针学习。本科毕业后，她
又以优异成绩保送研究生。令两位
教练骄傲的是，棠中女排走出去的大
学生，个个都拿奖学金，50%被保送
研究生，考教师编制的成绩也在区里
名列前茅。

共同进步，惺惺相惜

在要求队员们努力向上的同
时，刘琪和宋爱菊更是以身作则，不
断进步。刘琪通过努力拿到了本科

文凭，自学了运动损伤康复专业知
识；宋爱菊已经取得体育硕士学位，
并考取了心理咨询师证书。她们

“双剑合璧”，共同呵护队员们的身
体和心理健康。

带队以来，她们从没有完整的周
末和假期，寒暑假都是在训练和比赛
中度过，平时每月最多休息两天，4-9
月赛季则连续半年无休。为了把更
多的时间投入到工作中，她们一次又
一次把家搬到离学校更近的地方，后
来干脆住到了学校里。

2014年第 18届省运会比赛前
期，刘琪带队出去训练，一走就是两
个多月。回到家后，6岁的儿子抱着
她大哭：“妈妈，您是不是只要球队的
大姐姐，不要我了？”怀二胎期间，刘
琪每天仍坚持训练，亲自抛球、示范，
直到临产前一天才离开排球馆。孩
子生下来才 14天，她就带着母亲、孩
子到球馆指导训练。家长们得知她
还没出月子就工作，感动得流下了
泪水。

宋爱菊因为家里没人带孩子，就
经常把孩子放到同学的家中，每次下
班去接的时候孩子都睡着了。2021
年参加省比赛期间，因为爱人出差，
宋爱菊只能留下两个孩子自己在家，
近一周的时间都是由 12岁的姐姐照
顾6岁的妹妹。

去年 5月，刘琪在体检中查出甲
状腺癌，一下子被击垮了，手术出院
后在家躺了一个星期。宋爱菊看在
眼里，急在心上。她给刘琪打电话
说：“你到训练馆来，什么活都不用
干，在那坐着就行。”神奇的是，刘琪
一走进训练馆，立即变得生龙活虎起
来，忘记了所有的病痛。不久前，宋
爱菊严重贫血，刘琪紧张极了，特别
担心她是白血病，好在只是虚惊一
场。在刘琪心中，“如果爱菊病倒了，
我就像自己少了一条胳膊”。

这对交往了 30多年的同学、同
事，把姐妹情谊看得比什么都重要。
每次评优、评先，她们都争取以一个
组合出现，实在不能共同参加的就互
相谦让。一路走来风雨兼程，她们共
同用心浇灌，让棠中女排之花铿锵
绽放。

曾经是同学，后来是同事，一生是姐妹。20多年来，刘琪和宋爱菊全身心投入，携手带领
徐州市铜山区棠张中学女排走出徐州，冲向世界——

（上接第1版）他说，高考改革就是
要推进高考选择更加科学、积极。前
不久，教育部公布了普通高校本科招
生专业选考科目，强化了对物理化学
的基础性要求。一线中学校长和教师
是高考改革实践智慧的源泉，“从选科
指导、考试评价到招生录取，基层高中
学校经验是江苏新高考平稳平顺平静
落地的最重要保障。”

“高校和高中作为改革的两个主
体，只有协同画好立德树人的‘同心
圆’，才能打通人才培养的上升渠道。
高校要主动走进高中，走近考生，对高
中的人才培养质量，学生评价模式，学
生的需求和专业选择取向进行深入的
调研，对学生的生涯规划进行指导，为
专业科目设置的匹配度和适合的人才
选拔提供信息支持。”本次培训会指导
专家、苏州大学校长熊思东说。

关注学生健康，助力全面发展

“帮助学生拥有健康的心理和健
全的人格，是教育人的责任与担
当。”培训会上，吴江高级中学校长
金永建交流了该校学生心理健康教
育的经验做法。他说，学校大力推
进心理健康教育课程建设，每学期
通过班主任筛查出心理行为异常的
学生，抓住契机，进行个别辅导。每
年 9月初对高一新生进行信息采集，
建立心理健康档案，关注心理危机
高发群体，按照一人一策、一人一案
提供个性化心理疏导和咨询，做好
危机评估与干预。

“现代教育要求提高学生的综合
素养，而学生在成长过程中，面临着学
习竞争、升学压力等，这些心理因素的
消极作用是阻碍学生健康成长的最大
隐患。”培训会上，南京师范大学心理
学院周红教授作《中小学生心理健康
个案研究》报告，她指出，学生心理健
康教育是一项专业性工作，需要加大
专业教师队伍建设，确保学生能够就
近获得心理健康教育及服务。她还建
议学校鼓励更多教师考取国家级心理
咨询证书，为打造以团、队干部、班主
任、思政教师为主体，专兼职心理辅导
教师为骨干的心理健康教育师资队伍
提供充足人才保障。

培训会上，省教育厅体卫艺处处
长张鲤鲤对江苏中学生体质监测报告
进行了解读与分析。他说，2020年教
育部学生体测的结果显示，全国高中
生体质健康的合格率、优秀率、优良率
分别为 88. 2%，3. 5%，25. 3%，江苏高
中学生的体质健康合格率、优秀率，优
良率均高于全国的平均水平，但近视
率也高于全国。“对学生体质健康水平
的评价，只是学校体育评价的一部分，
但在一定程度上反映出学校体育的发
展水平和学校办学水平、管理水平，更
是一所学校校长办学理念的真实
体现。”

党的十八大以来，我省将学生体
质健康测试合格率纳入教育现代化监
测指标和对设区市人民政府履行教育
职责的考核指标，并配套实施一系列
政策措施，营造全社会关注学生体质
健康氛围，倒逼政府和学校做好学校
体育工作。“培养德智体美劳全面发展
的社会主义建设者和接班人，其中一
项重要任务就是促进学生身心健康全
面发展。”顾月华说。

探寻未来
高中教育新样态 （上接第1版）

针对校外培训机构进校园的问题，南通明确
要建立校外培训机构评估制度，遴选出一批资质
齐全、行为规范、信誉度高、无违法违规记录的非
学科类校外培训机构，列入准入校园目录，向社
会和学校公示公开；学校根据课后服务需求，从
目录库中自主选择确定所需的培训机构，并签订
服务合同。

“我们将对参与学校课后服务的非学科类校
外培训机构进行动态评估，按照优胜劣汰原则及
时调整准入目录。”郭毅浩说，参与课后服务的校
外招募人员比例原则上不高于 30%，“我们还将
组织家长代表及家长委员会积极参与各个环节，
全面加强对课后服务工作的监督。”

重在源头治理，
切实提升课堂质量

在南通印发的《实施意见》中，对提升学校教
育教学质量作出了明确规定：每年将新增 30所左
右义务教育新优质学校，实行校长和名优教师交
流轮岗制度，提高义务教育优质均衡发展水平。

“我们要发挥李吉林、李庾南等南通教育名
家的示范引领作用，培育新时代南通教育名师群
体，全面推进课堂教学变革。”南通市教育局副局
长朱全中表示，为推动教师在课内“教足教好”、
学生在课内“学足学好”，南通将增添课改新优
势，完善“立学课堂”教学质量评价体系，提升学
生在校学习效率，确保学生达到国家规定的学业
质量标准。

在课堂提质的同时，南通还明确要减轻学生
课后过重作业负担，全面压减作业总量和时长，
确保小学一、二年级不布置家庭书面作业，可在
校内适当安排巩固练习；小学三至六年级书面作
业平均完成时间不超过 60分钟，初中书面作业平
均完成时间不超过 90分钟。严禁给家长布置或
变相布置作业，严禁以家长检查、批改作业及学
生自批、互批作业来替代教师批改作业。

“当前来说，要杜绝‘校内减负、校外增负’的
现象，着眼于学生身心健康发展，关注孩子心理
情绪，给孩子一个健康的学习氛围。”朱全中表
示，除校本作业外，该市会鼓励学校适当引导学
生科学利用课余时间，开展体育锻炼、阅读、文艺
活动，以及做一些力所能及的家务劳动等。

引入大数据平台，
严管校外培训机构

根据《实施意见》，南通此次明确将不再审批
新的面向义务教育阶段学生的学科类校外培训
机构，对现有学科类校外培训机构重新审核登
记，统一登记为非营利性机构。其中，对非学科
类校外培训机构将分批审批，强化校外培训机构
监督管理。

郭毅浩介绍说，南通将建立“双减”一体化大
数据管理平台，将校外培训机构监控设备接入

“双减”平台，对机构实行 24小时监管，融入市域
治理现代化指挥系统，“通过南通 12345政府热线
接受‘双减’监督举报，我们将畅通公众监督举报
途径。”

为预防“退费难”“卷钱跑路”等问题发生，
《实施意见》对学科类培训机构资金监管也作出
明确规定。培训机构收取培训费用（包括现金形
式收取费用）必须在银行等第三方机构托管，开
设预收费专用账户，预收费账户与自有资金账户
分账管理。预收费纳入“双减”平台资金监管，实
行“一课一划账”。

南通银保监分局副局长姜弘杰介绍说，“‘一
课一划账’模式依托‘双减’平台实施资金监管，
培训机构在银行开设预收费专用账户并签订资
金托管协议，机构收取的培训费用归入专用账户
由银行实施托管，银行严格按照资金监管部门支
付指令要求，确保账户资金安全有序释放。”

在做好义务教育阶段“双减”工作的同时，基
于对3至6岁学龄前儿童身心健康的保护，南通还
明确提出不得开展面向学龄前儿童的线上培训，
严禁以学前班、幼小衔接班、思维训练班等名义面
向学龄前儿童开展线下学科类（含外语）培训。

南通：精准发力推动
“双减”落地落实
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